

CLAUDE ALPHANDÉRY

ET LES RÉSISTANCES CRÉATRICES : HIER, AUJOURD'HUI ET DEMAIN

Journée d'étude

 25 novembre 2025

 9h à 17h

 Le Cédias - Musée Social



“ Je viens vous demander de prendre l'engagement de tout faire partout où vous êtes, avec les moyens qui sont les vôtres, pour empêcher une nouvelle nuit noire de l'humanité. »

Claude Alphandéry

La vie, le parcours d'engagements résistants, l'œuvre créatrice de Claude Alphandéry ont inspiré de très nombreuses personnes. Dans son dernier message poignant, paru dans le Nouvel Obs le 4 mars 2024, il appelait à une mobilisation collective contre la barbarie, pour « empêcher une nouvelle nuit noire de l'humanité ». Avant de mourir, Claude Alphandéry a exprimé le souhait que des initiatives soient prises en son nom pour poursuivre les combats qu'il avait menés tout au long de sa vie.

Le collectif Claude Alphandéry, réunissant sa famille et des amis très proches, s'est constitué pour contribuer à mettre en œuvre cette volonté. L'une des premières initiatives de ce collectif consiste à organiser une journée d'échanges dédiés aux « résistances créatrices » incarnées par Claude Alphandéry. Claude ne se contentait jamais de refuser, mais proposait, entreprenait, agissait concrètement pour faire émerger de nouvelles voies, conformes à ses valeurs humanistes. Son appel nous oblige.

Le 25 novembre le collectif Claude Alphandéry vous propose de venir réfléchir collectivement à partir du parcours, des textes et des réalisations de Claude. Des exposés, des témoignages d'acteurs, des débats se succéderont pour réfléchir ensemble comment « agir comme si nous ne pouvions pas échouer ».

Venez nombreux le 25 novembre faire vivre l'esprit de résistance de Claude, partager nos espérances et nos combats, dans l'esprit de convivialité et de bonne humeur qui le caractérisait.



AU PROGRAMME

9h - Accueil

9h30 - Ouverture par **Marc et Pierre Alphandéry**, fils de Claude Alphandéry

*Matinée : animation par Hugues Sibille
président d'honneur du Labo de l'ESS*

10h à 11h15 - L'esprit de résistance, hier, aujourd'hui et demain

Exposé :

Quelles leçons tirer de la résistance de Claude dans la Drôme pour résister aux menaces actuelles ? Qu'est-ce qu'une résistance radicale dans le contexte des menaces anti-démocratiques et écologiques de notre temps ? Cet exposé s'attardera sur l'articulation des refus individuels et des résistances collectives. **Intervenant à venir.**

Témoignage par **Claire Thoury**, présidente du Mouvement Associatif :

Quels sont des exemples probants de résistance créatrice aujourd'hui ? Etudions les conditions d'une bifurcation de la société, afin que ces résistances préfigurent un avenir différent.

11h15 à 12h30 - Résister à la domination et aux excès de l'argent et de la finance

Exposé par **Nadine Richez Battesti**, maitresse de conférences à l'université Aix Marseille-LEST :

Tout au long de sa vie, Claude Alphandéry a multiplié les engagements : il a été banquier, a créé France Active et le Labo de l'ESS, a cherché à financer des entrepreneurs de transformation sociale, et s'est également préoccupé des monnaies locales. Dans le même temps, une véritable financiarisation de la société s'est enclenchée, et nous avons assisté à une victoire politique des milliardaires et un développement des cryptomonnaies. Quelles peuvent être les résistances créatrices individuelles et collectives face à la domination de cette vision de l'argent ?

Témoignages par **Pierre René Lemas**, Président de France Active, et **Christian Sautter**, Président d'honneur de France Active :

Quelle résistance créatrice représente l'expérience de la finance solidaire ? L'économie sociale et solidaire peut-elle être réellement une forme « d'a-capitalisme » ou de « décapitalisation » ?

12h30 à 14h - Déjeuner libre

*Après-midi : animation par Camille Dorival
rédactrice en chef de Carenews*

14h à 15h15 - À la recherche d'une troisième voie : ni libérale ni étatique, mais citoyenne et régulatrice

Exposé par **Alain Caillé**, sociologue et animateur du Mouvement des convivialistes :

A la fin de la guerre, Claude Alphandéry a regretté qu'on ait renvoyé les citoyens résistants chez eux ! Dans tous ses engagements ultérieurs, il a misé sur le rôle de la société civile. Comment caractériser aujourd'hui la contradiction entre une crise démocratique majeure et de nombreuses initiatives locales citoyennes qui expérimentent de nouvelles façons concrètes de vivre et résister ?

Témoignage par **Benoît Hamon**, président d'ESS France :

Comment réinventer l'action publique et l'éducation populaire dans un contexte socio-politique de plus en plus complexe ?

15h25 à 16h30 - Vers une société de coopération

Exposé par **Laurent Fraisse**, sociologue spécialiste de l'ESS et du monde associatif :

Animateur des maquis de la Drôme, Claude Alphandéry a fait des territoires un maillon essentiel de ses engagements et de la transformation sociale. Il y a appris la coopération entre acteurs différents. Il s'est ensuite engagé auprès des entreprises d'insertion locales, des pôles territoriaux de coopération économiques, et des territoires zéro chômeur de longue durée. Comment caractériser aujourd'hui une société de coopération et une économie de réconciliation, face à une société de compétition et des économies de guerre ?

Témoignage par **Christiane Demontès**, ancienne présidente du Conseil National de l'IAE (CNIAE) :

Que peut-on apprendre des expériences de coopérations territoriales réussies ? La coopération sera une solution indispensable face aux crises à venir.

16h30 à 17h - Conclusion de la journée par **Patrick Viveret**, philosophe et essayiste

Inscrivez-vous dès aujourd'hui sur HelloAsso : <https://bit.ly/CAIphandery>

Le Labo de l'ESS
5, rue Las Cases - 75007 Paris
06 80 83 19 00
contact@lelabo-ess.org

 lelabo-ess.org

 [@lelabo-ess.bsky.social](https://www.bsky.social/@lelabo-ess)

 [lelaboess](https://www.facebook.com/lelaboess)

 Le Labo de l'ESS